
台北市長辯論 第一階段申論 

 

主持人：首先進行第一階段，就是申論，每位候選人都有6分鐘的時間，計時器就

在候選人的正前方，在倒數30秒的時候，我們會有兩短鈴聲來作提示，最後時間到

的時候，我們會有一長鈴來作表示，這個時候麥克風也會關閉，請大家掌握好時間，

如果說現場的計時器有任何故障的話，會以現場議事人員的碼錶作為基本，現場也

會有工作人員以看板來提示，接下來我們就正式開始第一階段的申論，那麼按照先

前抽籤的結果，我們先請柯文哲先生申論，時間6分鐘。 

 

柯文哲：主持人、在場的公民團體、連先生以及電視機前的市民朋友大家好，蔣渭

水醫師是日治時代民主運動的先驅，是台灣新文化運動的推動者，在錦西街的蔣渭

水紀念公園有他的銅像，他一手拿著醫師的看診包，代表：醫病、醫社會、醫國家；

另一手抱著書本，則代表：新文化、新知識、新觀念。我繼承蔣渭水醫生的精神來

打這場台北市市長的選戰，因此我的競選口號：「改變臺灣從首都開始，改變台北

從文化開始」這是一場以文化為主體的社會運動，事實上這也是臺灣政治史上第一

次以改變政治文化為訴求的選戰。 

 

蔣渭水醫師為我們留下一句話：「同胞需團結，團結真有力」，我主張的在野

大聯盟就是期待臺灣社會脫離藍綠對立造成的內耗，從整合政黨開始，進而整合公

民團體，最後團結全部台北市民，讓台北市的每一份力量都能夠為我們的下一代共

同努力。 

 

因此這場台北市市長的選舉不應該再有恐嚇牌、悲情牌、危機牌，畢竟台北市

真正的危機在於台北市這場城市失去了城市的競爭力，我覺得這個問題需要建立開

放政府，全民參與，公開透明的新政治，我率先公開財產清單、所得清單、競選經

費，甚至我在台大醫院帳戶的細田，這是中華民國選舉史上的第一次，也是清廉政

治的開始。 

 

我是素人，所以沒有包袱；我本來就是平民，所以不需再包裝自己是平民；我

生活簡樸，所以光明磊落。我打這場選戰不插競選旗幟、不設大型看板、不買公車

廣告，當然也不像對手可以買一堆的電視和報紙的廣告，而且是負面和抹黑的廣告。 

 



我公布台北市政府透明廉政公約，市長公布財產申報，並向市民說明財產的來

源和財產變動的原因，局處首長比照辦理，我是一個有擔當的市長，實行廉政公約，

重建市民對市政府的信任感，也為優秀的市府公務員帶來榮譽感和成就動機，官商

勾結的權貴政治會從未來的台北市政府消失，進而影響整個臺灣政壇。 

 

「開放政府，全民參與」的政治理念之下，重大政策先透過公民論壇來討論，

預算編列開放市民參與，充分揭露政府的資訊，保障市民對市政議題的提案權和監

督權，把一切攤在陽光下讓市民來檢驗，在開放政府、全民參與的理念之下，追求

一個公益社會、文化城市、健康安全、關懷分享、社區營造、公開透明的六大願景。

未來的台北市政府施政做到效率創新，市民得到健康安心，台北創造光榮復興。 

 

30多項柯P新政您可以到柯文哲的網站去參考，除了政見以外，更重要的我們

來談價值和理念，親愛的市民朋友，我們曾經相信只要努力就會成功，只要耕耘就

會有收穫；我們相信認真打拼，窮人可以翻身，我來自新竹，我的父親是一個小學

老師，我的太太陳佩琪醫師來自澎湖，她的父親也是一位小學老師，我們都靠著苦

讀出身，學醫救人，在這個社會力爭上游，同樣的，由於各行各業的同胞認真打拼，

臺灣曾經是亞洲四小龍之首，Made in Taiwan的品牌曾經是我們的驕傲，曾幾何時，

最美好的時光已經消失，血統出身決定了社會階級，我們勤勞打拼疼愛我們的小孩，

但是卻無法避免他們吃到黑心的食品；我們的孩子畢業領著22K，房價高漲，年輕

人買不起房子，物價高漲，年輕人根本不敢生孩子，我們擔心卻無能為力，大部分

的市民和我一樣，即使買了房子也是背負沉重的房貸，變成了屋奴。 

 

「只要努力就會成功」這個價值觀在我們這個社會消失了，我們不僅替自己擔

心也為下一代擔心，這場選舉的關鍵在於柯文哲主張實現公平正義，而我們的對手

卻主張少數壟斷的台北控股公司，我要向市民朋友呼籲：政治應當為人民所共有，

這個城市屬於你我的下一代，我們要找回美好的過去，我始終相信市長有任期而市

民沒有任期，市民才是這個城市的主人，市民的夢想就是這個城市的願景，親愛的

市民，柯文哲當市長，不是他去當市長，而是他把市長的權力拿回來再交還給全體

的台北市民，我們才是這個城市的主人，任何人只要努力就可以有機會，這個城市

不應當被權貴階級繼續壟斷，這個城市不應當因為藍綠而無法再進步。 

 

市民朋友們，請你和柯文哲一起努力，讓改變成真，謝謝。 



 

主持人：謝謝柯文哲先生，接下來請連勝文先生申論，時間一樣6分鐘。 

 

連勝文：各位市民朋友、柯先生、主持人大家晚安，大家好，很榮幸能夠參加今天

晚上的這場辯論，並向各位報告我的政見，勝文在台北出身長大，而對於這個我們

稱為家的地方，勝文與各位一樣充滿了情感，其實參選台北市長對我人生而言是一

場意外，最初的動心起念並不是為了追求任何名利，更不是像柯先生一樣內心憤怒

不平，只是在經過了生命中的苦難之後，讓我開始重新思考人生的意義以及生命的

價值，也讓我真正了解到人生除了追尋有形的名與利之外，還有其他的道路，那就

是行公義、好憐憫，以謙卑的心去服務大眾，我相信這也是上天把我留在這個世上

所交付給我最神聖的使命，因此我願意用我的生命去投入建設這個城市，這也是我

這一生最莊嚴的承諾。 

 

台北以及臺灣正處在一個關鍵的路口，我們必須要選擇破繭而出還是要孤立內

耗，自從國民黨於2008年執政以來，我們所處的國際大環境可以說是驚濤駭浪，從

金融海嘯開始到之後的歐債危機，導致全球性的經濟不景氣，也衝擊了臺灣，尤其

是影響了青年世代，令人痛心。而為了挽救經濟，各國央行同時採取寬鬆的貨幣經

濟，但熱錢橫流的結果全造成全球各主要城市房價上漲、物價也上漲的困境，面對

這些嚴重的挑戰，我國政府一方面推動各項產業，同時穩定兩岸關係，積極拓展全

球經貿，直到去年才看見復甦，但是還是有很多朋友還沒有走出來因為經濟不景氣

所造成的困境，我們非常著急。 

 

而我們也必須面對現實，過去幾年當中，政府部分的施政，例如12年國教以及

食安管理確實有值得我們檢討反省以及改進的地方，對於這些狀況，請相信我，我

感同身受，而我也從來不曾掩飾我對這些事情議題的看法，我也曾經直率地對這些

議題提出批評以及意見，如果各位記得的話，我是第一個提出來應該改善松山機場

的人，而我也是第一個以破釜沉舟決心提出來黑心食品10年之內不准在台北市上架

的人。 

 

但是我很清楚，提出批評只是消極地表達不滿，這個世界並不會因為我們單純

批評而產生任何實質的改變，我們必須腳踏實地的去做，才能真正解決問題，「做」

才能真正創造這個國家以及城市的未來，因此我們提出來了「散播希望的種子這個



理念」，就是要彎下腰、捲起袖子，真正努力的來為這塊土地而奮鬥，而我所規劃

的「明日台北」的願景有六大方向：第一，均衡的台北，透過都市更新及再新，提

昇老舊社區抗災能力，全力保存台北市的文化資產，擴大我們城市的綠美化並發展

地區的特色。 

 

第二，公義的台北，扶持弱勢及勞工，建立銀髮族照顧的體系，提供公立托嬰

及托育能量，同時透過社區營造，建設高品質只租不賣的社會住宅以及青年住宅。 

 

第三，公民的台北，強化公民參與，一方面建立社區提案型的預算制度，同時

我們要嚴格要求，未來政府所有興建的公共工程必須重視使用者經驗。 

 

第四，創新的台北，我要以創新帶動產業成長，透過產業成長來創造高薪的工

作機會，改善整體的薪資結構。 

 

第五，高效率的台北，我們要檢視市府的相關法規，讓法律跟得上時代，以全

面提昇政府的效能。 

 

最後，國際化的台北，我有豐富的國際事務處理的經驗，一定可以辦好2016年

世界設計之都以及2017年世界大學運動會。但是最重要的，我們是要透過國際化的

過程來為我們市民創造更多的機會，尤其我們必須要透過教育，從本質上提昇我們

下一代的國際競爭力。 

 

至於我與柯先生的相比，我相信這是一場大發展或是大發難的選擇，也是一個

讓我為台北市民解決問題，或是讓他把台北市當作是新藥實驗室的一種差別，我曾

經參考紐約以及大安區錦安里成功的案例，提出屋頂農場的概念，而柯先生相對應

的政策卻是提出來要在人行道上種菜，讓台北市菜意盎然，我要打造的明日台北是

一個令我們市民自豪的「花園城市」，是一個大的公園而不是一個大的菜園，這也

是我跟他最大的差別，那就是在視野上的差別，也就是說我們視野上的差別這將要

決定將來台北市發展的深度以及廣度。 

 

所以我希望在今天辯論之後，各位市民朋友能夠給我一個機會，讓我來為您服

務，我想這一場選舉我們承受了非常多的抹黑與攻擊，但是我希望柯先生不要再用



美麗的詞彙來包裝他反覆的立場，因為這不是選擇題而是是非題；這不是公義對不

公義的問題，而是可行對不可行的問題，您所談的許多是空談的價值，而我強調的

是絕對的執行力，所以請給我機會，讓我創造一個光榮的城市、前進的台北，謝謝

大家。 

 


